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有許多事可以等，例如買屋、買車可以等，結

婚、生子也可以等；但有許多事不能等，例如求醫

治病不能等，孩子的教育不能等，孝敬父母不能

等！但對教會及每一位基督徒而言，我要在你耳邊

大聲喊叫說：「宣教不能等！」

一、神不能等

你若問我是怎樣知道的？那是使徒行傳告訴

我。主耶穌已經完成救贖大工，聖靈已經降臨賜下

能力給教會，接下來神期待教會開始啟動普世宣教

運動。但使徒們在耶路撒冷只忙著應付解決一個接

一個的問題，卻不開個會來討論主耶穌所吩咐的大

使命！以後也未見使徒們曾再提過主所吩咐的宣教

大使命！直到徒十三章，在安提阿的五位教會領

袖，包括保羅和巴拿巴，其他三位是我們較不熟悉

的(其中兩位是非洲人)，他們為尋求神的帶領而聚

集禁食禱告，聖靈對他們說：「要為我分派巴拿

巴和保羅去作我召他們所作的工。」安提阿教會馬

上順從，為他們禁食、禱告、按手，就差派他們出

去。(為保羅按手施洗的是在大馬色的一位我們不熟
悉的信徒，為保羅作宣教差遣按手的也是我們不熟

悉的外邦信徒，而非由其他十二使徒為之！)之後，
聖靈便即刻差派他們開始進行海外宣教。

筆者認為徒十三章所記載的事，本應更早發生

在耶路撒冷才對。在使徒行傳第一章，選出馬提亞

代替猶大之後，十二使徒便應繼續開會計劃如何開

始遵行主一再吩咐的大使命。然而，他們卻沒有那

樣作。他們一直留在耶路撒冷，看著教會內外的事

件不斷發生，他們只能被動的去應付和解決問題，

卻遲遲沒有主動去計劃，如何進行徒一8的第二階
段，到撒瑪利亞去宣教。直到更大的逼迫臨到，導

致司提反被殺，「耶路撒冷的教會大遭逼迫，除了

宣教不能等
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使徒以外，門徒都分散在猶太和撒瑪利亞各處！」

(徒八1)為什麼教會一定要等到有人流血才被迫離開
耶路撒冷？若在徒六7以後直接進入徒八4的局面豈
不更好嗎？美門事件(徒三、四章)之後，耶路撒冷
的猶太宗教和民間團體與新成立的教會的對立局面

已經迅速升級，使徒們應該意識到教會面臨危險，

不應當讓徒七章的情況出現。教會沒有必要去觸怒

仇敵，以致發生本可以避免的災禍。司提反英年早

逝是教會的損失！教會領袖應當把力量用在遵行主

的吩咐，開展向外宣教事工。因教會遲遲不開展耶

路撒冷以外的宣教工作，神不能等，容許逼迫臨

到，教會才被迫踏入大使命的第二步──到猶太全

地及撒瑪利亞去宣講基督。如果這是出於教會策略

性主動發展的宣教行動，豈不是更討神的喜悅嗎？

神使用腓利，他雖不是十二使徒之一，但他遵

照主的吩咐出去，聖靈賜他能力行神蹟和大異能！

神藉著他，同時打開了撒瑪利亞及非洲的宣教之

門！

另一方面，對照十二使徒們的遲緩行動，主起

用另一位祂所揀選的人保羅，按立他為使徒，差派

他出去，成為向外邦人宣教的主要人物。從徒十三

章開始，保羅成為主耶穌升天後，在世繼承祂的使

命的主要人物！這點非常出人意外，繼承基督的主

要人物，竟然不是耶穌親手栽培的十二門徒，卻是

一位最強烈逼迫教會、當教會在嬰兒階段就要扼殺

她的一個人──大數人掃羅！而普世宣教的中心基

地不再是耶路撒冷，而是在外邦人之地的安提阿！

彼得、約翰、雅各若在五旬節後領導教會，迅

速遵行主的吩咐，積極開展宣教行動，有策略性的

差派同工，包括十二使徒、七位領袖如司提反、腓

利等人，在猶太全地、撒瑪利亞開展重點宣教，情

況必將大為不同；一方面可以避開耶路撒冷敵對勢

力的對抗，同時將不斷擴大教會的影響力。從腓利

在撒瑪利亞的宣教反應，可想像教會若更早向外宣

教，信主的人數將會更快速的增長，教會就更有力

量開展海外宣教直到地極的計劃。如此一來，使徒

行傳要改寫，普世宣教歷史也都要改寫了，並且會

改得更好！筆者如此說並沒有違反聖經。使徒行傳

只是忠實的記錄所發生的史實，包括教會作得好的

事，也包括作得不夠好的事。神讓筆者在使徒行傳

看到的一件事，就是神不能等！神不能等候教會一

直遲遲不行動，神必要按祂自己的時間進行，才能

按時達到祂所定的目標。教會本當配合神的計劃，

順服神的指示，忠心的迅速遵行主的吩咐才對。當

教會不這麼做時，神就可能使用另外的方法，使用

另一些人去取代。筆者相信在神的工作上，沒有人

是「不可取代的」(no one is indispensable)！包括十
二使徒在內。畢竟宣教是神自己的工作，只是讓人

有機會成為祂的配搭伙伴而已。那些跟不上神的步

伐的人，神不能等他們。但神總能找到合用的人，

使祂的計劃不受攔阻的繼續下去。

二、教會不能等

地上的教會是受時間局限的！神量給每一個教

會都有一定的時間，那是神給教會的時機。教會不

能等到時間過去，機會消失，只剩下後悔，甚至連

悔改的機會也沒有了。教會的年青人願意參加短

宣，教會應盡可能的予以支持，因為今天是他們的

時機。若教會阻止他們，對他們說：「宣教不用

急，等你們更成熟、更有力量的時候才去還來得

及。」結果將會如何呢？他們今天不去，等到十年

後他們還會去嗎？恐怕到時，他們的事業與家庭使

他們更難出去了。西方教會在十九世紀展開普世宣

教大運動，成千上萬的西方宣教士到東方、南方、

各國、各地傳福音，建立教會，栽培本土傳道人。

到了二十世紀，第三世界國家民族主義復興，革命

的革命，獨立的獨立，全面抗拒西方勢力。西教士

在很短的時間裡，幾乎完全被迫撤退離開。然而，

西教士在十九世紀整整百年的宣教，已撒下千萬的

福音種子，到了二十世紀，在各處遍地開花！並

且在反對福音最強烈的地區如中國，教會也結果纍

纍！西方教會若錯過十九世紀的時機，希望等到更

佳的時機才開展跨文化宣教，也許今天你我還在屬

靈的黑暗中！感謝神，十九世紀的西方教會沒有等
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(有誰意料得到十九世紀一過去就連續發生兩次世界
大戰？)，願意付出極大極沉重的代價，換取了我們
的靈魂得救！我們今天還有理由等嗎？

三、世人不能等

教會的人會老去、過去，因此不能等；世人也

會離世、滅亡，更不能等！每天平均有15萬人離
世，一年5,500多萬人去世，其中絕大部分恐怕都
要滅亡了！主耶穌從橄欖山看見耶路撒冷就為耶路

撒冷哀哭，說：「耶路撒冷阿！耶路撒冷阿！但願

你在這日子，知道有關你平安的事。無奈這事現在

是隱藏的，叫你的眼看不出來。」(路十九42)因為
主看見40年後耶路撒冷被毀滅，百萬猶太人被殺
害的情景！他們自己不知道他們時間不多，不能再

等了！今天在我們身邊有未信主的親朋好友，世界

各地有數以億計的未聞福音的群體，想想幾十年後

或一百年後，他們將會在那裡？我們要等到甚麼時

候才要積極的向他們傳福音呢？1871年10月8日晚
上，慕迪(D. L. Moody)在芝加哥佈道，講道後沒有
呼召，只請聽眾思想，準備在下個主日才作呼召。

但沒想到，當晚芝加哥城發生大火，許多人在大火

中喪生，佈道會也無法繼續舉行了。慕迪為此後悔

莫及，從此以後，他每一次講完道都必呼召，因為

他知道也許有許多人不能等到下一次的機會了！今

天教會有許多理由說「我們明天才去宣教」，但有

許多人真的不能等到明天了。

保羅在特羅亞夜間看見異象，一個馬其頓人向

他呼喊：「請你過來，到馬其頓來幫助我們！」你

想保羅能不能回答說：「請你們再等等，我們將來

一定會過去的」？威廉克里(William Carey)看見無
數的印度人活在沒有福音的世界，心裡為他們感到

焦急萬分，他就帶著全家去了。一去42年，從沒有
回國，就死在那裡，葬在那裡。然而，他的付出帶

來近代的普世宣教大運動，讓無數人得進入神的國

度。戴德生、馬禮遜看見無數的中國人活在不認識

真神的世界裏，心裡非常痛苦，他們就去了，他們

都付出極大極沉重的代價，但換來的是今天千千萬

萬的華人靈魂得救！包括你和我。

西教士知道印度人、中國人、非洲人不能等，

他們在幾乎缺乏任何保障的情況之下去到他們中

間，如同基督降生到世上，把福音帶給他們。

神不能等！世人不能等！教會豈可一等再等的

拖延，不盡力去宣教？要等到留給下一代去做嗎？

讓我們把握神給我們現今的時機，盡力為宣教作出

更大的付出。教會領袖們、弟兄姊妹們，搶救靈魂

如救火，不能拖延，不能等，趕快讓神看見你我的

行動吧！

（作者為馬來西亞巴生衛理公會主任牧師）


